

Soutien Technique International Lien Éducation-Santé

3580-103 Avenue McCartney, Québec (Qc) G1X 4E1

Procès-verbal de la 12e assemblée générale annuelle (A.G.A.) de l'O.B.N.L. S.T.I.L.E-S

Lieu : Sous-sol de l'église Sainte-Ursule, 3290 rue Armand-Lemelin, Québec

Date : dimanche, le 21 septembre 2025 à 14h30

Rappel du but de l'AGA : reddition de comptes sur les dons reçus au cours de l'année, les projets réalisés et réponses aux questions des participants

Membres du conseil d'administration présents :

Antonia Dumont, présidente

Lynda Berthiaume, administratrice

Jacques Corriveau, secrétaire

Membres absents :

Richard Montminy, trésorier

Léanna Beauchamp, administratrice

Liste des présences en annexe (quorum non atteint)

12.1 Antonia souhaite la bienvenue à tous et présente les membres du conseil d'administration pour les nouveaux venus à cette assemblée. Cette réunion se veut plus informative et les sujets apportés ont été suggérés par les membres du CA à la dernière réunion où je leur ai demandé que voulez-vous que l'on parle à cette 12^e réunion annuelle ? Les suggestions ont créé le visuel et la réunion.

12.2 Lynda Berthiaume fait la lecture de l'ordre du jour et personne n'ajoute de points supplémentaires au varia. L'adoption de l'ordre du jour est proposée par M. François Paradis, appuyé par Mme Céline Savard.

12.3 L'adoption du procès-verbal de la 11e assemblée générale tenue le 15 septembre 2024 est proposée par Mme Louise Carrier et appuyé par M. Claude Beauregard. Antonia et Lynda le signent en approbation par l'assemblée.

12.4 Les états financiers sont présentés par Antonia Dumont en l'absence de notre trésorier, M. Richard Montminy. On doit se référer au document en version pdf présenté par M. Jacques Corriveau sur un écran télé dans une salle voisine

du début de la réunion. Tous les montants y sont inscrits, incluant les dons reçus, les frais d'administration, les demandes de construction d'école et l'approbation pour leur réalisation.

Année d'imposition 1 avril 2024 au 31 mars 2025

Actifs en début d'exercice : 10 729,16

Excédent : 3 864,95 \$

Solde en fin d'exercice, 31-03-2025 : 14 594,06 \$

Revenus :

Dons : 41 566,00 \$

Autres dons : 127,15 \$

Total : 41 693,15 \$

Dépenses liées aux projets :

Projets : 37 743,55 \$

Administration : 84,65 \$

Total : 37 828,20 \$

12.4 suite....

Dépenses liées aux projets

École Andranomalama

Construction de 5 salles, classe primaire37 743,55 \$
Participation des parents2 100,00 \$
Total39 843,55 \$

Surplus de.....5,85 \$

Taux de change 3 053,14 Ariary/1,00 \$CA

Coût total de la construction :121 647 860,90 Ariary

→Projet finalisé et inauguré en janvier 2025

12.5 Explication par Antonia de la 23^e mission telle qu'exposée sur un mur de la salle : Andranomalama, le seul projet réalisé cette année. Ce projet est aligné sur des bases durables et solides, axé sur le potentiel humain. Nous alignons les projets sur deux axes importants : l'éducation et la santé, comme le nom de notre organisme l'indique.

Je vous réinvite à bien regarder les photos de cette nouvelle construction, vous constaterez que toute la population est impliquée ; un stimulant pour une petite agglomération. Tous les métiers y sont représentés : soudeur, menuisier, briqueteurs, etc. ... Tous les villageois y travaillent.

Mais les projets gouvernementaux, pharaoniques, ne respectent pas toujours l'acceptation de la population, l'environnement social du milieu, souvent sans respect pour l'écologie.

2 Gros projets :

1^e Téléphérique de la discorde

La ville d'Antananarivo est complètement défigurée par ces énormes piliers qui vont soutenir des câbles pour des cabines du téléphérique : ce projet très coûteux dont la population ne voulait pas mais le gouvernement tenait à le réaliser et ce, sans savoir si on en verra la fin. Imaginez que vous ayez devant votre maison, un pilier aussi haut qu'une éolienne, avec un groupe électrogène bruyant et polluant qui va fonctionner toute la journée et en soirée. Un groupe électrogène sujet à de nombreuses coupures d'électricité par surcroît ! Ce qui explique que la capitale n'a toujours pas de feux de circulation et d'industries ou usines fonctionnelles. C'est ce qui s'appelle manquer de jugement dans l'établissement de priorités que l'on met aux mauvaises places.

2^e Autoroute vers Tamatave

La construction de cette route, qui conduit au plus grand port Tamatave, s'est faite au détriment de deux aires protégées qui abritent 10% des forêts primaires de l'Île. Aucun respect de l'engagement sur le réchauffement climatique et la protection de l'environnement. Bilan du Monde 2024, Atlas 169. Le non-respect du traité de Bamako sur les points concernant : la croissance partagée en favorisant le développement responsable.

12. 6

Comment sont rémunérés les professeurs à Madagascar.

Les écoles de l'État (milieu rural ou urbain) : rémunèrent leurs professeurs au mois.

Depuis quelques années (5-6 ans) des frais de scolarités sont exigés pour l'inscription des enfants à l'école publique.

Les écoles privées, (milieu rural ou urbain) ce sont les parents qui paient les frais de chaque enfant à scolariser, assurant ainsi le salaire des professeurs. Payés une fois par mois.

En milieu urbain, écoles privées ou de l'État : Les professeurs sont payés en argent avec salaire de base équivalant à 100,00 \$CA/mois. Le salaire va augmenter selon les diplômes et l'expérience du professeur. Les professeurs assument leur frais de subsistance et de logement personnellement.

En milieu rural : les professeurs ont 2 choix : payés en argent/ou en argent + riz. Selon le nombre d'enfants inscrits, il va y voir des kilos de riz en plus de l'argent pour les frais scolaires. Les salaires varient entre 80,00 \$CA et 106.30 \$CA que l'on complète avec des kilos de riz. De plus, on fournit un logis pour les professeurs. Ce ne sont pas tous les professeurs qui reçoivent une paye durant les vacances estivales.

Note : les écoles de l'État sont désertées à cause de l'absentéisme fréquent des professeurs, qui doivent aller chercher leur paye en ville, au Ministère de l'éducation ; l'absence peut durer une semaine, selon le lieu géographique de l'École. Il y a manque de rigueur pédagogique et mauvais état des locaux.

Coutumes alimentaires malgaches

Les repas se composent de riz : matin-midi-soir.

Les haricots comme protéines végétales.

La viande, rarement au menu, juste dans les fêtes et occasions spéciales.

Les œufs pratiquement jamais ; on les vend pour quelques sous.

Identique pour le lait et les sous-produits du lait.

Les fruits et légumes selon les saisons ; mais on en consomme peu. Préférant les vendre pour payer les besoins essentiels.

Spécialités : les petites saucisses de Madagascar aux poivres roses.

Pays où l'on retrouve toutes les épices.

C'est le pays de la vanille, du café et du thé.

On y brasse une excellente bière Three Horses Beer (THB)

Étapes de préparation d'une mission humanitaire

Les missions se préparent en 4 étapes :

1^{ère} étape.

Le point de départ de la mission, c'est à la fin de l'année fiscale qui est le 31 mars de chaque année. Suite à l'envoi du rapport d'impôt, préalablement vérifié par notre trésorier, M. Montminy, doit confirmer que tout est en règle alors on peut clore ce dossier. Ensuite, la relecture du journal de bord de la 23^e mission pour noter les demandes et présenter les documents provenant des partenaires du Sud, pour présenter les projets à la prochaine réunion du CA. Vient ensuite la réservation du Vol par Air France, avec le choix des dates. Il faut réserver tôt car de Paris à Madagascar il n'y a que 2 à 3 vols par semaine. Les projets se réalisent pour l'année à venir car, sur place les demandes sont faites par les partenaires du Sud. La souscription se fait autour d'avril ; parce que l'on doit construire durant les mois de juin, juillet, août : c'est l'hiver, il ne pleut pas, les enfants sont en congé.

Note : Avant, l'école débutait en octobre, mais depuis deux ans, l'année scolaire débute en septembre. Ce qui oblige à avancer la date de la souscription.

C'est le résultat de la souscription qui décide de la prochaine mission. C'est ponctuel et imprévisible.

2^e Étape.

Dès que la date du départ est fixée, c'est le temps d'envoyer les listes pour les besoins de médicaments pour les divers centres de santé. Avec le dossier pour la demande à Air France pour un bagage gratuit, pour leur transport.

Ces étapes sont entrecoupées de réunion avec le C.A. pour le choix des projets et demandes futures. Faire signer les ordres de virements pour les projets choisis, avec l'argent recueilli. Beaucoup de courriels à faire, pour préparer les rencontres à Madagascar ; c'est plus facile de communiquer du Québec; cela occupe beaucoup de temps.

Avec un cahier en guise de journal de bord pour tenir l'agenda des rencontres et y noter tout ce qui est important pour la prochaine mission. Il est important de tout documenter et y mettre tous les numéros de téléphone et les adresses importantes pour la mission.

3^e Étape.

La paperasse.

Achat du billet et toutes les formalités pour le visa avec les infos sur les règlements sanitaires du pays. Car des exigences nouvelles s'ajoutent à chaque année. Envoyer le passeport à Ottawa, à l'Ambassade de Madagascar au Canada, pour qu'on y appose le visa de séjour.

Faire l'ordre de mission.

Avoir les lettres de donation de la C.S.I. pour passer les douanes avec les médicaments.

Vérifier si j'ai tous les formulaires à faire remplir, par les divers partenaires du Sud

Faire les bagages en respectant le poids et en prévoyant aucun bris durant le transport.

Prévoir l'enregistrement et le jour du départ, préparer l'appartement pour l'absence prolongée.

4^e Étape.

Post projet.

À l'aide du journal de bord, faire le résumé de Mission le plus rapidement possible et l'envoyer aux donateurs et donatrices.

Classer les formulaires et les envoyer aux organismes demandeurs.

Convoquer une réunion du C.A. si possible avant Noël pour étudier les nouvelles demandes.

12.9

2 demandes d'écoles :

Mais on ne peut en construire qu'une seule, faute de moyens financiers.

Miantsoarivo/ projet no : 2025-18

Demande express suite à l'effondrement d'une école vétuste, les élèves n'ont point d'école depuis fin octobre 2023.

Mahabo/ projet 2025-19

Nouvelle paroisse où il y a la construction de l'église qui est finalisée.

On peut construire en tout temps ; la route est assez praticable en temps de pluie.

Demandes de soutien pédagogique

Les 2 professeurs du bidonville d'Anosibe, école des raccrocheurs qui font un travail exceptionnel et très exigeant en préparation de cours. Elles doivent évaluer et faire progresser un élève pour qu'il puisse être réinsérer dans une classe régulière. Elles ont demandé une aide financière supplémentaire car elles ne sont payées que 80,00\$CA/mois sur 10 mois. L'an passé, nous ne pouvions pas répondre à leur demande, mais cette année nous le pouvons. Nous allons bonifier leur rémunération pour les garder car elles sont exceptionnelles professionnellement.

12.10

Les activités de promotion ou de financement :

Pas facile de faire de la promotion. Expérience un peu décevante au Journal de Québec en se faisant demander par une journaliste si c'est une organisation catholique ? Accueil froid par rapport à la religion alors que cet organisme n'est associé directement à aucune religion en particulier même si ce sont des catholiques qui gèrent (laïcs ici et religieux là-bas). Le conseil paroissial permet une annonce au prône, ce qui nous donne une petite visibilité. Mais vu que nous ne pouvons pas exposer le projet, les gens ne nous connaissent pas.

- Articles dans les journaux /interprovincial comme Le Soleil.
- Dépliants et cartes d'affaires.
- Des centaines de courriels envoyés à divers organismes et Cies privées.
- Un article en février avec le journal de Québec et le journal de Montréal.

Opération lunettes dans quatre églises : septembre 2025.

- St-Benoît
- Ste-Ursule en septembre prochain
- Ste-Geneviève,
- St-Jean Baptiste-de-la-Salle

Nous avons une adresse courriel au nom de l'ONG : stile-s@videotron.ca

12. 11 Prévisions à venir :

Faire des associations : Avec des ONG qui ont les mêmes charismes que STILÉ-S.
AFD, Agence française de développement.

12.12 Varia : aucun sujet

12.13 Période de questions (les questions se sont posées au fur et mesure des points traités durant le PowerPoint).

12.14 Levée de l'assemblée à 16h10 proposée par Mme Louise Carrier et appuyée par Mme Céline Savard.

Un bon lunch a été offert à la fin de l'assemblée (gracieuseté de notre chère présidente Antonia Dumont)

Note :

Vous bienfaiteurs et bienfaitrices : vous pouvez toujours envoyer les liens et documents de STILÉ-S aux personnes de votre entourage ; cela peut donner plus de visibilité. Vous allez recevoir le résumé de nos activités pour l'année fiscale 2024-25, envoyez-le aux personnes que vous connaissez : cela augmentera notre visibilité. Grand merci pour votre collaboration; vous pouvez faire

Un grand merci pour votre collaboration ; vous pouvez faire la différence, un petit geste à la fois, peut faire une grande différence.